
Schriftliche Anfrage
der Abgeordneten Katharina Schulze
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
vom 30.04.2018

Bayerische Kavallerie

In seiner Regierungserklärung vom 18.04.2018 hat Minis
terpräsident Dr. Markus Söder davon gesprochen, dass für 
jede Großstadt in Bayern eine Reiterstaffel der Polizei ein
gerichtet werden soll und es in München eine zweite geben 
soll.

Deshalb frage ich die Staatsregierung:

1.1 In welchen Großstädten in Bayern wird es eine Reiter
staffel geben?

1.2 Ab wann soll es in den einzelnen Großstädten die Rei
terstaffeln geben (bitte nach Stadt und Datum auflis
ten)?

1.3 Welche Aufgaben soll die „Bayerische Kavallerie“ 
übernehmen?

2.1 Wurde mit den jeweiligen Polizeipräsidien vor der Re
gierungserklärung Rücksprache über den Bedarf an 
einer Reiterstaffel gehalten (bitte nach Bezirk und Er
gebnis auflisten)?

2.2 Warum hat sich die Staatsregierung zur Anschaffung 
von Reiterstaffeln in allen Großstädten in Bayern ent
schieden?

2.3 Gibt es wissenschaftliche Erkenntnisse, dass eine Po
lizei im digitalen Zeitalter in Reiterstaffeln investieren 
sollte (bitte einzeln auflisten)?

3.1 Hat die Staatsregierung Kenntnis darüber, dass ande
re Bundesländer ebenfalls in Reiterstaffeln investie
ren?

3.2 Wie viele Reiterinnen und Reiter sind bei der Bayeri
schen Polizei beschäftigt?

3.3 Wie lange dauert die Ausbildung der Polizistinnen und 
Polizisten zu Reiterinnen und Reitern bei der Bayeri
schen Polizei?

4.1 Wie viele Pferde soll es dann jeweils in den einzelnen 
Großstädten pro Reiterstaffel geben (bitte nach Stadt 
und Anzahl der Pferde auflisten)?

4.2 Wie viele Pferde wird die Bayerische Polizei neu an
schaffen?

4.3 Welche Voraussetzungen muss ein Pferd mitbringen, 
damit es den Anforderungen für eine Reiterstaffel ge
nügt?

5.1 Wie lange dauerte der Prozess des Erwerbs (vom Be
schluss der Suche nach einem neuen Pferd bis zum 
Kauf) der letzten fünf Polizeipferde, die bei der Bayeri
schen Polizei angeschafft wurden?

5.2 Mit welchen Kosten rechnet die Staatsregierung ins
gesamt (bitte einzeln auflisten nach Kosten für Liegen
schaften, Kauf der Pferde, Unterbringung und Verpfle
gung etc. der neuen Reiterstaffeln)?

5.3 Zahlt jedes Präsidium seine Reiterstaffel aus dem ei
genen Budget?

6.1 Wie lange muss eine Remonte für den Einsatz in der 
PolizeiReiterstaffel trainiert werden?

6.2 Ab wann ist die Remonte dann voll einsatztauglich?
6.3 Wie viel zusätzliches Personal braucht man für die 

Pflege und Versorgung der Pferde pro Reiterstaffel?

7.1 Wo werden die Liegenschaften (Ställe, Koppel, Büro 
und Unterkunftsgebäude sowie Schmiede und Garage 
zum Transport der Pferde und Reithallen zum Üben) in 
den jeweiligen Großstädten für die neuen Pferde sein 
(bitte einzeln auflisten, wo die Reiterstaffel unterkom
men wird)?

7.2 Wie viele Ausbildungsleiterinnen und leiter samt Stell
vertreterinnen und Stellvertretern für Ross und Reite
rinnen und Reiter bei der Bayerischen Polizei gibt es?

7.3 Wie viele neue Ausbildungsleiterinnen und leiter samt 
Stellvertreterinnen und Stellvertretern müssen einge
stellt werden, um die neuen Pferde sowie Reiterinnen 
und Reiter für die Reiterstaffeln auszubilden?

8.1 Von welchen Dienststellen und Aufgaben werden die 
Beamtinnen und Beamten für die neuen Reiterstaffeln 
abgezogen?

8.2 Wie viele Einsätze hat die bisherige Reiterstaffel Mün
chen in den letzten zwei Jahren gehabt (bitte nach Da
tum und Ort auflisten)?

8.3 Wie viele Einsätze hat der Reitertrupp Rosenheim in 
den letzten zwei Jahren gehabt (bitte nach Datum und 
Ort auflisten)?
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Antwort
des Staatsministeriums des Innern und für Integration 
vom 19.06.2018

1.1 In welchen Großstädten in Bayern wird es eine Rei-
terstaffel geben?

1.2 Ab wann soll es in den einzelnen Großstädten die 
Reiterstaffeln geben (bitte nach Stadt und Datum 
auflisten)?

1.3 Welche Aufgaben soll die „Bayerische Kavallerie“ 
übernehmen?

4.1 Wie viele Pferde soll es dann jeweils in den ein-
zelnen Großstädten pro Reiterstaffel geben (bitte 
nach Stadt und Anzahl der Pferde auflisten)?

4.2 Wie viele Pferde wird die Bayerische Polizei neu 
anschaffen?

5.2 Mit welchen Kosten rechnet die Staatsregierung 
insgesamt (bitte einzeln auflisten nach Kosten für 
Liegenschaften, Kauf der Pferde, Unterbringung 
und Verpflegung etc. der neuen Reiterstaffeln)?

6.3 Wie viel zusätzliches Personal braucht man für die 
Pflege und Versorgung der Pferde pro Reiterstaf-
fel?

7.1 Wo werden die Liegenschaften (Ställe, Koppel, 
Büro- und Unterkunftsgebäude sowie Schmiede 
und Garage zum Transport der Pferde und Reithal-
len zum Üben) in den jeweiligen Großstädten für 
die neuen Pferde sein (bitte einzeln auflisten, wo 
die Reiterstaffel unterkommen wird)?

7.3 Wie viele neue Ausbildungsleiterinnen und -leiter 
samt Stellvertreterinnen und Stellvertretern müs-
sen eingestellt werden, um die neuen Pferde sowie  
Reiterinnen und Reiter für die Reiterstaffeln auszu-
bilden?

8.1 Von welchen Dienststellen und Aufgaben werden 
die Beamtinnen und Beamten für die neuen Reiter-
staffeln abgezogen?

Ministerpräsident Dr. Markus Söder hat in seiner Regie
rungserklärung vom 18.04.2018 dargelegt, dass die vor
handenen reiterlichen Kapazitäten bei der Bayerischen 
Polizei ausgebaut werden und in jeder bayerischen Groß
stadt eine Reiterstaffel eingerichtet wird. Im Endausbau 
werden in Bay ern 200 Dienstpferde im Einsatz sein. Bei ei
ner Großstadt handelt es sich um eine Stadt mit mehr als  
100.000 Einwohnern. Dies betrifft im Freistaat Bayern die 
Städte München, Augsburg, Regensburg, Ingolstadt und 
Würzburg sowie den Großraum Nürnberg/Fürth/Erlangen.

Ein Konzept zur Errichtung weiterer Reiterstaffeln bei der 
Bayerischen Polizei befindet sich derzeit in der Erarbeitung. 
Aus diesem Grund können zum jetzigen Zeitpunkt keine 
weiter gehenden Aussagen getroffen werden.

Bezüglich der aktuell notwendigen Haushaltsmittel wird 
auf den Gesetzentwurf zum zweiten Gesetz zur Änderung 
des Haushaltsgesetzes 2017/2018 (2. Nachtragshaushalts
gesetz 2018 – Drs. 17/22033 vom 18.05.2018) verwiesen. 
Weiter gehende Angaben zu den Kosten sind derzeit nicht 
möglich.

2.1 Wurde mit den jeweiligen Polizeipräsidien vor der 
Regierungserklärung Rücksprache über den Be-
darf an einer Reiterstaffel gehalten (bitte nach Be-
zirk und Ergebnis auflisten)?

2.2 Warum hat sich die Staatsregierung zur Anschaf-
fung von Reiterstaffeln in allen Großstädten in 
Bayern entschieden?

Das Einsatzmittel Polizeipferd hat sich in der Vergangenheit 
bewährt und wurde, auch außerhalb der Polizeipräsidien 
München und Oberbayern Süd, erfolgreich eingesetzt. Der 
Einsatzwert der Polizeipferde ist innerhalb der Bayerischen 
Polizei allgemein bekannt und akzeptiert.

Das Einsatzspektrum der berittenen Polizei ist vielfältig 
und umfasst u. a. folgende Bereiche:
– Allgemeiner Streifendienst, insbesondere im Gelände 

und Naturschutz und Naherholungsgebieten;
– Besonderer Streifendienst, z. B. für Präventivstreifen zur 

Bekämpfung der Wohnungseinbruchskriminalität oder 
Umweltschutzstreifen;

– Einsatz bei Großveranstaltungen (Fußballspiele, Brauch
tumsveranstaltungen, OpenAirKonzerte etc.);

– Fahndungen, Such und Absperrmaßnahmen im Gelän
de;

– Öffentlichkeitsarbeit.
Polizeipräsenz ist eines der zentralen Anliegen der Baye
rischen Polizei. Sie trägt maßgeblich dazu bei, das sub
jektive Sicherheitsgefühl zu stärken. Den aktuellen He
rausforderungen trägt die Staatsregierung unter anderem 
auch durch eine deutliche personelle Verstärkung der Bay
erischen Polizei Rechnung. Aber nicht nur durch eine Er
höhung der Stellen wird die Präsenz und Bürgernähe ver
stärkt. Der Einsatz von berittenen Polizeibeamten sorgt für 
eine noch deutlichere Sichtbarkeit der Polizei. Ferner wird 
er dazu beitragen, den Respekt der Polizei im öffentlichen 
Raum zu erhöhen. Aufgrund der hohen Mobilität im schwie
rigen Gelände können insbesondere auch Bereiche in den 
täglichen Streifendienst einbezogen werden, die mit Strei
fenwagen sowie Fuß und Fahrradstreifen nur sehr schwer 
oder gar nicht erreicht werden können.

Im Rahmen der regelmäßigen Dienstbesprechungen des 
Staatsministeriums des Innern und für Integration (StMI) mit 
den Behördenleitungen der Polizeiverbände werden insbe
sondere die Grundsätze des polizeilichen Handelns und der 
Organisation besprochen. Die Erhöhung der polizeilichen 
Präsenz in allen Bereichen ist ein erklärtes Ziel bei allen Po
lizeipräsidien.

2.3 Gibt es wissenschaftliche Erkenntnisse, dass eine 
Polizei im digitalen Zeitalter in Reiterstaffeln inves-
tieren sollte (bitte einzeln auflisten)?

Dem StMI liegen keine Erkenntnisse vor.

3.1 Hat die Staatsregierung Kenntnis darüber, dass 
andere Bundesländer ebenfalls in Reiterstaffeln 
investieren?

Dem StMI liegen keine Erkenntnisse vor.
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3.2 Wie viele Reiterinnen und Reiter sind bei der Baye-
rischen Polizei beschäftigt?

Die Sollstärke der Reiterstaffel des Polizeipräsidiums Mün
chen beträgt 35. Davon werden 34 Beamte als Reiter ein
gesetzt.

Der bei den Operativen Ergänzungsdiensten Rosenheim 
angegliederte Reitertrupp Rosenheim des Polizeipräsidi
ums Oberbayern Süd verfügt über fünf Beschäftigte, die als 
Reiter eingesetzt werden.

3.3 Wie lange dauert die Ausbildung der Polizistinnen 
und Polizisten zu Reiterinnen und Reitern bei der 
Bayerischen Polizei?

Die Ausbildungsdauer ist maßgeblich von den reiterlichen 
Vorkenntnissen der ausgewählten Bewerber abhängig. Im 
Normalfall durchläuft der Reiter mit Anfängerkenntnissen 
eine sechsmonatige Grundausbildung. Im Anschluss folgen 
weitere sechs Monate der Einsatzvorbereitung, in denen der 
Reiter an den Streifendienst herangeführt wird. Bei entspre
chenden Vorkenntnissen ist es jedoch auch möglich, die 
Grundausbildung schon nach drei Monaten zu beenden und 
mit dem Streifendienst zu beginnen.

4.3 Welche Voraussetzungen muss ein Pferd mitbrin-
gen, damit es den Anforderungen für eine Reiter-
staffel genügt?

Das Anforderungsprofil an die Polizeipferde richtet sich in 
ers ter Linie nach den Erfordernissen im Einsatzbereich. 

Hierzu gehören neben den gesundheitlichen Vorausset
zungen auch die körperliche Konstitution sowie entspre
chende Wesenseigenschaften. Beispielhaft sind dies ent
sprechende Nervenstärke bei akustischen, optischen und 
haptischen Reizen sowie eine gewisse Lernbereitschaft.

5.1 Wie lange dauerte der Prozess des Erwerbs (vom 
Beschluss der Suche nach einem neuen Pferd bis 
zum Kauf) der letzten fünf Polizeipferde, die bei 
der Bayerischen Polizei angeschafft wurden?

Die Suche nach geeigneten Dienstpferden ist ein fortwäh
render Prozess. Insofern betreiben die Reitlehrer ganzjährig 
Marktsichtung im Hinblick auf geeignete Angebote.

Nach Besichtigung eines infrage kommenden Pferdes, 
Vorführung an der Hand sowie Probereiten durch einen 
Reitlehrer der Reiterstaffel des Polizeipräsidiums München 
wird das Pferd im Rahmen einer ca. zweiwöchigen Testpha
se auf seine Eignung hin getestet.

Wird das Pferd nach Inaugenscheinnahme und Testpha
se gesundheitlich und dem Wesen nach für geeignet ge
halten, so erfolgt zeitnah eine Ankaufsuntersuchung durch 
einen Tierarzt. Bei positivem Verlauf wird ein Kaufvertrag 
gefertigt und der Kauf vollzogen.

Damit ergeben sich für die letzten fünf Pferde folgende 
Zeitfenster für den Ankauf:

Tabelle zu Frage 5.1

Dienstpferd Besichtigung Beginn Testphase Tierärztliche Untersuchung Datum Kaufvertrag

Primus 13.03.2018 14.03.2018 29.03.2018 05.04.2018

Orion 20.11.2017 27.11.2017 12.12.2017 13.12.2017

Nepomuk 22.05.2017 23.05.2017 13.06.2017 19.06.2017

Ludwig 14.11.2016 14.11.2016 24.11.2016 24.11.2016

Hitchcock 08.07.2016 20.07.2016 09.08.2016 24.08.2016

5.3 Zahlt jedes Präsidium seine Reiterstaffel aus dem 
eigenen Budget?

Die Mittel für die Reiterstaffeln/Reitertrupps werden den 
Budgets der betroffenen Polizeipräsidien zugewiesen.

6.1 Wie lange muss eine Remonte für den Einsatz in 
der Polizei-Reiterstaffel trainiert werden?

6.2 Ab wann ist die Remonte dann voll einsatztaug-
lich?

Die Ausbildung eines unerfahrenen Pferdes ist abhängig 
von verschiedenen Rahmenbedingungen (Charakter des 
Pferdes, Ausbildungsstand, zu bewältigende Aufgabe). Bis 
zur ersten Streife dauert dies durchschnittlich sechs Monate.

Anschließend werden die Tiere an den anspruchsvolleren 
Streifendienst (mehr Reize wirken auf das Pferd ein) heran
geführt.

Bei einem jungen Pferd kann die Ausbildungszeit maxi
mal bis zu zwei Jahren betragen, bis es auch für Fußball
einsätze tauglich ist.

7.2 Wie viele Ausbildungsleiterinnen und -leiter samt 
Stellvertreterinnen und Stellvertretern für Ross 
und Reiterinnen und Reiter bei der Bayerischen 
Polizei gibt es?

Die Reiterstaffel des Polizeipräsidiums München hat einen 
Ausbildungsleiter und einen Stellvertreter, die beide die 
„Amateurtrainerlizenz A“ besitzen. Sie sind für die Ausbil
dung der Reiter und für die Ausbildung der Pferde sowohl 
bei der Reiterstaffel München als auch beim Reitertrupp Ro
senheim zuständig.

8.2 Wie viele Einsätze hat die bisherige Reiterstaffel 
München in den letzten zwei Jahren gehabt (bitte 
nach Datum und Ort auflisten)?

Hierzu wird auf die Anlage 1 verwiesen. Eine Darstellung 
des Streifendienstes im Rahmen des täglichen Dienstes er
folgt nicht.
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8.3 Wie viele Einsätze hat der Reitertrupp Rosenheim 
in den letzten zwei Jahren gehabt (bitte nach Da-
tum und Ort auflisten)?

Hierzu wird auf die Anlage 2 verwiesen. Eine Darstellung 
des Streifendienstes im Rahmen des täglichen Dienstes 
erfolgt nicht. Hierbei ist anzumerken, dass der Reitertrupp 

des Polizeipräsidiums Oberbayern Süd den Operativen Ein
satzdiensten Rosenheim angegliedert ist. Um die Frage 8.3 
beantworten zu können, müsste eine manuelle Auswertung 
erfolgen, was einen unvertretbaren personellen und zeit
lichen Aufwand bedeuten würde. Aus diesem Grund erfolgt 
nur eine summarische Darstellung der Jahre 2016 und 2017.
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Anlage 1

Anlage 1 zur
Schriftlichen Anfrage Frau MdL Schulze - Bayerische Kavallerie

Nr. Einsatztag Einsatzort Anlass Anzahl 
1. 21.01.2017 Innenstadt Womens March 4
2. 27.01.2017 Allianz Arena Fußball 10
3. 04.02.2017 Allianz Arena Fußball 10
4. 07.02.2017 Allianz Arena Fußball 8
5. 11.02.2017 Allianz Arena Fußball 10
6. 15.02.2017 Allianz Arena Fußball 10
7. 18.02.2017 Residenz Siko 2017 4
8. 20./21.02.2017 Nymphenburger Park Vermisstenabsuche 4
9. 20.02.2017 Allianz Arena Fußball 10

10. 25.02.2017 Allianz Arena Fußball 10
11. 01.03.2017 Allianz Arena Fußball 10
12. 04.03.2017 Allianz Arena Fußball 10
13. 11.03.2017 Allianz Arena Fußball 10
14. 12.03.2017 Grünwalder Stadion Fußball 8
15. 17.03.2017 Allianz Arena Fußball 10
16. 01.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
17. 05.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
18. 08.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
19. 12.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
20. 16.04.2017 Allianz Arena Fußball 8
21. 22.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
22. 22.04.2017 Theresienwiese Flohmarkt 4
23. 26.04.2017 Allianz Arena Fußball 12
24. 30.04.2017 Allianz Arena Fußball 10
25. 06.05.2017 Allianz Arena Fußball 8
26. 14.05.2017 Allianz Arena Fußball 12
27. 20.05.2017 Allianz Arena Fußball 10
28. 25.05.2017 Blutenburg Betreuung Weinfest 2
29. 26.05.2017 Blutenburg Betreuung Weinfest 2
30. 27.05.2017 Blutenburg Betreuung Weinfest 2
31. 30.05.2017 Allianz Arena Fußball 14
32. 06.06.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
33. 09.06.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
34. 13.06.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
35. 15.06.2017 Innenstadt Fronleichnamsprozession 6
36. 29.06.-01.07.2017 Olympiapark Tollwood je 2
37. 01.07.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
38. 03.07.2017 Pullach Vermisstenabsuche 2
39. 06.07.-08.07.2017 Olympiapark Tollwood je 2
40. 06.07.2017 Aubinger Lohe Vermisstenabsuche 6
41. 13.07.-15.07.2017 Olympiapark Tollwood je 2
42. 13.07.2017 Memmingen Fußball 6
43. 15.07.2017 Neuperlach Bürgerfest 2
44. 18.07.2017 Schleißheim Landtagsempfang 4
45. 22.07.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
46. 23.07.2017 Neunburg vorm Wald 1000 Jahr - Feier 4
47. 23.07.2017 Coubertin-Platz, Oly.-Park CSU-Bürgerfest 4
48. 26.07.2017 Staucharting St.-Anna-Ritt 4

Einsätze Reiterstaffel PP München 2017
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Anlage 1

Anlage 1 zur
Schriftlichen Anfrage Frau MdL Schulze - Bayerische Kavallerie

49. 28.07.2017 Unterhaching Fußball 6
50. 29.07.2017 Garching Open-Air Konzert 4
51. 29.07.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
52. 04.08.2017 Grafenwöhr Dt.-Amerik.Volksfest 2
53. 05.08.2017 Grafenwöhr Dt.-Amerik.Volksfest 2
54. 06.08.2017 Grafenwöhr Dt.-Amerik.Volksfest 2
55. 11.08.2017 Straubing Gäubodenvolkfest 6
56. 13.08.2017 Furth i. Wald Drachenstich 2
57. 18.08.2017 Allianz Arena Fußball 10
58. 19.08.2017 Bad Aibling Open-Air Konzert 2
59. 26.08.2017 Unterhaching Fußball 6
60. 29.08.2017 Königsbrunn Dt. Polizeimeisterschaften 2
61. 30.08.2017 Königsbrunn Dt. Polizeimeisterschaften 2
62. 01.09.2017 Olympiapark Erinnerungsort Olymp.Attentat 8
63. 02.09.2017 Garching Fußball 6
64. 03.09.2017 Maximilian-Anlagen Isarinselfest 2
65. 06.09.2017 Maximilian-Anlagen Isarinselfest 2
66. 09.09.2017 Maximilian-Anlagen Isarinselfest 2
67. 12.09.2017 Olympiapark Open-Air Konzert 4
68. 12.09.2017 Allianz Arena Fußball 10
69. 16.09.2017 Theresienwiese Einzug d. Festwirte 10
70. 16.09.2017 Allianz Arena Fußball 10
71. 17.09.2017 Theresienwiese Trachten- und Schützenzug 10
72. 22.09.2017 Allianz Arena Fußball 10
73. 08.10.2017 Englischer Garten München Marathon 4
74. 14.10.2017 Allianz Arena Fußball 8
75. 14.10.2017 Unterhaching Fußball 6
76. 18.10.2017 Allianz Arena Fußball 12
77. 22.10.2017 Grünwalder Stadion Fußball 8
78. 27.10.2017 Unterhaching Fußball 6
79. 28.10.2017 Allianz Arena Fußball 10
80. 18.11.2017 Allianz Arena Fußball 10
81. 02.12.2017 Allianz Arena Fußball 10
82. 03.12.2017 Unterhaching Fußball 6
83. 05.12.2017 Allianz Arena Fußball 10
84. 13.12.2017 Allianz Arena Fußball 10
85. 20.12.2017 Allianz Arena Fußball 10
86. 26.12.2017 Oberhaching Stephani-Ritt 4
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Anlage 2

Anlage 2 zur
Schriftlichen Anfrage Frau MdL Schulze  Bayerische Kavallerie

2016 2017
Sportveranstaltung: 12 16
Demostrationen: 6 3
Brauchtumveranstaltungen: 7 6
Großveranstaltungen und sonstige Einsatzlagen: 34 45
Repräsentationen: 0 4

Einsätze Reitertrupp PP Oberbayern Süd
2016 und 2017
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Anlage 2

2016 2017
Sportveranstaltung: 12 16
Demostrationen: 6 3
Brauchtumveranstaltungen: 7 6
Großveranstaltungen und sonstige Einsatzlagen: 34 45
Repräsentationen: 0 4

Einsätze des Reitertrupps 
PP Oberbayern Süd - OED Rosenheim


